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 在過去一段長時間，文化藝術很難說在政府的議事日程佔了一個重要位置。

西九文化區計劃標誌着政府對文化藝術的重要承擔。市民和文化界的朋友，對西

九文化區的盡快落實，是有所期待的。 
 
 穩定和恆常的資金來源，一諾千金，是文化政策發展的最具體保證。政府有

關西九文化區建議的一大貢獻，是決定一次過投入 216 億元予西九管理局，用以

支付所有文化藝術和零售設施的建築成本，以及一段相當長時期的營運資金。 
 
分期注資西九  帶來不明朗因素 
 
 不過，部分立法會議員，對政府一筆過撥款的做法有所保留。他們認為，立

法會應在西九項目中有所作為，而控制西九的撥款，是重要的手段。故此，部分

議員積極倡議分三次審批撥款。 
 
 西九投資額龐大，政府有必要向議員及市民問責交代，不過，分期注資的方

案，將會為西九發展帶來不明朗甚至負面影響。第一，論迫切性，文化藝術的撥

款肯定難與教育、醫療衛生及社會福利等重要民生項目競爭。如遇上經濟不景，

文化藝術的撥款必定成為犧牲品。第二，西九撥款交由立法會審批，容易受黨派

政治的影響，對西九的管理和運作可能帶來不必要的政治干擾。第三，法定機構

的好處，是擺脫公務員系統較僵化的官僚運作模式，按次審批，將令西九管理局

難享彈性及長遠規劃，管理靈活的優勢便難以發揮。 
 
 故此，一筆過注資西九，可保證資金來源的穩定，也可增加管理局使用經費

的靈活性，因應情況自行決定經費使用之緩急輕重，更可讓文化藝術界了解政府

對西九及文化藝術發展的具體承擔。 
 
 市民和議員要求政府交代問責，是理所當然，合情合理。要強調的是，分批

撥款的建議對整個西九的發展帶來相當負面的影響，至於努力回應市民要求問責

的訴求，政府還是要認真作承擔，以下是一些加強問責的具體建議。 
 
提高問責性  監察西九發展 
 
 首先，是管理局的組成。政府應委任負責財金、規劃及民政的官員進入管理

局，並透過這些官守成員進行必要的監察。由於管理局的獨特角色，在文化藝術

界擁有能力的精英，在管理局內更是不可或缺。另外，政府亦應委任專業人士及



適量的民意代表，包括立法會議員及當區區議員、以及法律、財務等管理專業背

景成員入管理局內，反映意見，作出監察。對於有意見認為，可在西九管理局引

入類似藝術發展局的民選代表產生方法，我覺得是有商榷的餘地。事實上，藝發

局引入民選代表制度十多年，由於界別內的選民資格甚難確定，選舉方法雖經多

次改動，到目前為止仍有待完善。 
 
 第二，是為整個西九發展項目制訂確切和客觀可量度的數量及質量指標，評

核西九文化區的成本效益，例如：以博物館入場人次作為準則，並與區內外博物

館進行比較等，從而監察西九文化區的成效。 
 
 第三，是將西九管理局納入審計署衡工量值的審計範圍，並接受廉政公署的

監察。事實上，過去審計署的報告對監督公營機構的運作發揮了積極的作用。 
 
 第四，是西九管理局需定期向立法會匯報營運的狀況，回應立法會議員對管

理局的質詢。 
 
 我們期望立法會和政府能在盡快啟動西九項目上達致最大共識，免生枝節，

讓九西文化區的發展能如期在 2015 年初步落實，為香港的文化藝術界開拓更大

的發展空間。 
 


